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Для ребятишек из посёлка 
Зерновский в последний день 
зимы специалисты передвижно-
го культурного комплекса устрои-
ли игровые баталии – провели 
конкурс-фантазию «Армейская 
академия». Ребята с азартом 
прошли все испытания: строи-
лись по команде, мыли овощи 
для солдатского борща, опас-
ными тропами ходили в лес и 
многое другое. Не обошлось и 
без традиционного забега на 
полуспринтерскую дистанцию. 
Каждый смог почувствовать себя 
настоящим защитником Родины.

Армейская 
академия

С 24 по 26 февраля в Упо-
рово прошёл первый тур пер-
венства Тюменской области по 
волейболу среди юношей 2001-
2002 г.р., в котором приняли 
участие семь лучших команд 
юга нашего региона, в том чис-
ле и сборная Исетского района. 
Игры проходили по круговой си-
стеме в один круг.

В результате напряжённой, но 
интересной борьбы исетцы ста-
ли обладателями третьего ме-
ста. Чуть впереди спортсмены 
из Тюменского района, лучшими 
были признаны волейболисты 
из СДЮСШоР № 1 (г.Тюмень).

Вошли 
в призовую 

тройку

Пока взрослые придумы-
вают массу вариантов 
использования перерабо-
танного сырья, дети вносят 
свой вклад в дело защиты 
природы.

УЧеНИцА четвёртого класса 
мининской школы Анастасия 
Хмелевская за этот учебный год 
успела поучаствовать и в район-
ном слёте юных экологов «Со-
храним нашу Землю голубой и 
зелёной», и в «Школе актива», а 
также на конференции первого 
доклада. Главной темой её вы-
ступлений стала тревога о со-
стоянии окружающей среды.

– Мы назвали свою работу 
«Секреты мусорного ведра». К 
первой конференции провели 
два опыта: подсчитали, сколько 
мусора накапливается за неде-
лю в семье из десяти человек 
(именно в такой семье прожива-
ет Настя), и проверили скорость 
разложения разных отходов, 
– рассказывает Наталья Вита-
льевна Сорокина, научный руко-
водитель школьницы.

– Мы приготовили три банки, 
наполненные землёй, – объ-

ясняет сама девочка, – в пер-
вую положили пищевые отходы 
– капустный лист, во вторую 
– обрывки бумаги, в третью – 
пластиковый стаканчик. получи-
лось, что капуста сгнила за две 
недели, ещё через три недели 
сгнила бумага, а пластиковый 
стаканчик остался без измене-
ний. Этот эксперимент о том, 
что некоторые отходы, которые 
мы выкидываем, засоряют нашу 
землю. 

К следующему выступлению 
Настя провела ещё один мас-
штабный опыт, к которому при-
соединились все члены её боль-
шой семьи. 

– Мы попробовал прожить не-
делю так, чтобы у нас не появи-
лось никаких отходов в мусор-
ном ведре, – улыбается девочка, 
– в магазин ходили со своим па-
кетом, для круп и макарон мама 
сшила мешочки, покупали их на 
развес. Брали всё без упаковок, 
а чтобы от молочной продукции 
их не оставалось, мы брали 
молоко и сметану у частника. 
очистки от картофеля отдавали 
курам, коробки от стирального 
порошка, соды, фантики от кон-
фет и другую картонную и бу-
мажную тару использовали при 

растопке печи в бане.
по словам Натальи Витальев-

ны, в конце эксперимента в му-
сорном ведре оказалась одна 
перегоревшая лампочка и три 
неисправные батарейки.

– Но потом мама Насти забра-
ла лампочку для штопки носков, 
а батарейки взял дядя, который 
работает электриком, и они ему 
для чего-то нужны. Так получи-
лось, что наш эксперимент удал-
ся, – улыбается Н.В.Сорокина, 
– семья смогла прожить неделю 
с результатом «ноль отходов в 
мусорном ведре» и продолжает 
эту тенденцию.

Сейчас Настя вместе с науч-
ным руководителем продумы-
вает новый опыт. о том, что это 
будет и как он пройдёт, вы обя-
зательно узнаете на страницах 
газеты «Заря». Скажем только, 
что он будет всё так же посвя-
щён теме экологии.

– проблему мусора нужно 
решать сейчас и начинать, пре-
жде всего, с себя. если каждый 
из нас будет следить за собой, 
окружающий мир станет чуточку 
чище уже сегодня, – уверена де-
вочка.

е.кисловская
Фото е.Байбулатовой

Начни с себя

ПогодА

-3.....0
+2...-1

Суббота, 4 марта

-4....0
-1...-3

Воскресенье,  5 марта

-6...+1
-1.....0

Понедельник,  6 марта

-3...+2
+1...-1

Вторник, 7 марта

На февральском аппарат-
ном совещании в админи-
страции района были рас-
смотрены три вопроса.

оБ опеРАТИВНой обста-
новке на территории Исетско-
го района за 2016 год доложил 
Александр Владимирович Ста-
ростенко, начальник отдела по-
лиции (дислокация с.Исетское). 
он отметил, что за прошедший 
год снизилось количество со-
общений граждан о преступле-
ниях, но наблюдался рост числа 
преступлений, совершённых не-
совершеннолетними.

о работе административной ко-
миссии за 2016 год и задачах на 
2017-й рассказал Роман Алексее-
вич Макаров, заместитель главы 
администрации Исетского райо-
на. по работе комиссии, а также 
в адрес глав сельских поселе-
ний были высказаны претензии. 
особое внимание глава района 
Николай Владимирович Теньков-
ский рекомендовал обратить на 
ситуацию с бродячими собаками. 
протоколов за безнадзорное со-
держание этих животных было 
составлено в два раза меньше, 
чем за беспривязный выпас скота 
в черте населённых пунктов.

примером для многих являет-
ся исетская детская школа ис-
кусств. о результатах деятель-
ности этого учреждения допол-
нительного образования рас-
сказала директор ДШИ Татьяна 
Андреевна озерова. Здесь 
широкий спектр предоставляе-
мых услуг, которые пользуются 
популярностью. Расширена гео-
графия обучающихся, налажена 
сетевая система обучения. ор-
ганизовано обучение не только 
детей, но и взрослых.

В завершение совещания 
Н.В.Теньковский напомнил гла-
вам поселений и административ-
ной комиссии о необходимости 
решения вопросов безопасности 
жителей района, потенциальны-
ми источниками угрозы являются 
бродячие собаки, заброшенные 
дома и участки. Руководителям 
спортивных и культурных учреж-
дений нужно быть более бди-
тельными и не допускать слу-
чаев потери (кражи) мобильных 
телефонов у детей и подростков, 
предупреждать своих посетите-
лей о необходимости сразу со-
общать руководителям кружков, 
секций о случившемся. Важно 
принять превентивные меры и в 
борьбе с паводком.

о.БеШенЦева

Важно 
предупредить

День рождения
мини-юбки

5
марта

Международный день дет-
ского телевидения и радио-
вещания

8
марта

Международный 
женский день

9
марта

Международный 
день диджея

10
марта

День 
архивов

ГИБДД просит оказать содей-
ствие в поиске виновника ДТп 
с участием двух автомобилей, 
произошедшего 10 февраля 
2017 года около 15 час 40 мин 
в с.Исетское на перекрёстке 
улиц 50 лет ВлКСМ и Механи-
заторов (светофор в районе 
автовокзала). обращаться в 
ГИБДД по адресу: с.Исетское, 
ул.первомайская, 43, каб. 1, или 
по тел.: 8 (34537) 23-3-62 или 
21-2-51.

CАВАРНИ – весёлый чуваш-
ский праздник проводов зимы 
и встречи весны, соответствую-
щий русской Масленице. 

В чём отличие чувашской Мас-
леницы от русской узнали в про-
шедшее воскресенье шорохов-
цы. праздник провели работники 
шороховского Дома культуры и 
представители общественной ор-
ганизации «Ассоциация чувашей 
«Таван». В мероприятии также 
приняли активное участие кол-
лективы художественной самоде-
ятельности и солисты из Тюмени, 
Шорохово и Тюменского района. 

Игры, конкурсы, старинные 
песни «Саварни», сожжение чу-
чела «Хел карчаке» и массовый 
хоровод вокруг костра надолго 
запомнятся шороховцам.

Масленица 
по-чувашски
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люди и власть
В последний день зимы со-
брание граждан состоялось 
в Коммунаровском сель-
ском поселении.

ЮНые артисты, участники 
местной художественной само-
деятельности открыли меро-
приятие песнями и танцами. А 
после концерта глава поселения 
Дмитрий Витальевич Ионин вру-
чил награды. 

Коммунаровская школьни-
ца Грета Сибен участвовала в 
межрегиональной олимпиаде 
школьников и получила диплом 
от министерства образования 
и науки Российской Федерации 
как лауреат премии по поддерж-
ке талантливой молодёжи.

Грамотой отдела образования 
Исетского района награждён 
коллектив кукушкинской основ-
ной школы, занявший первое 
место в районном конкурсе 
снежных фигур.

Грамота начальника ялуто-
ровского отряда федераль-
ной противопожарной службы                   
№ 24 вручена начальнику до-
бровольной пожарной охраны 
Коммунаровского сельского по-
селения Владимиру Афонасье-
вичу Устюгову за активное уча-
стие в тушении пожаров.

Грамотой Коммунаровского 
сельского поселения награждена 
лариса яковлевна Вешкурцева. 
Благодарность выражена ольге 
Ивановне Андроновой и елене 
Владиславовне Устюговой.

Часть задач решена
В году ушедшем, по словам 

главы поселения, коммунаров-
цам удалось решить часть по-
ставленных задач.

– есть, безусловно, и про-
блемы, над которыми нам ещё 
предстоит поработать даже и не 
один год, – отметил Д.В.Ионин. 
– Коммунаровское сельское по-
селение включает в себя три 
населённых пункта: деревни 
Кукушки и Миролюбова, посё-
лок Коммунар. Количество дво-
ров на нашей территории 751. 
На конец отчётного года заре-
гистрировано 2043 человека, 
в том числе в Кукушках – 426, 
в Миролюбовой – 59, в Комму-
наре – 1558. Из 1055 человек 
трудоспособного возраста рабо-
тают 775: в поселении – 346, за 
его пределами – 254.

В школе – 
новый автобус

образовательную деятель-
ность на территории ведут две 
школы – коммунаровская сред-
няя (173 ученика и 25 работаю-
щих) и кукушкинская основная 
(34 ученика и 14 работающих). 

В 2016 году школы прошли 
процедуру реорганизации, при-
чём кукушкинская дважды – сна-
чала она была присоединена к 
коммунаровской школе, но за-
тем они обе стали структурными 
подразделениями шороховской. 

Коммунаровский детский сад с 
64 воспитанниками и 16 работа-
ющими и кукушкинский детский 
сад с 18 ребятишками и четырь-
мя работающими тоже теперь 
структурные подразделения шо-
роховской школы. 

В конце 2016 года в коммуна-
ровский филиал взамен старого 
поступил новый автобус боль-
шей вместимости.

На территории Коммунаров-
ского поселения находится от-
деление ялуторовского агротех-

нологического колледжа. Там 
работают 56 сотрудников, обу-
чаются 245 студентов из разных 
уголков района и области. 

Нужен доктор
Медицинское обслуживание 

осуществляет в поселении ком-
мунаровская амбулатория. есть 
аптечный пункт, находящийся 
в отдельно стоящем здании. В 
Кукушках медицинское обслу-
живание осуществляется два 
раза в неделю фельдшером 
шороховского трассового пункта 
скорой медицинской помощи. В 
коммунаровскую амбулаторию 
для приёма людей необходим 
врач общей практики. 

Всё для удобства
В посёлке Коммунар действует 

почтовое отделение, население 
деревень Кукушки и Миролюбо-
ва обслуживает передвижное 
отделение почты, машина прихо-
дит два раза в неделю. Зданию 
почты в Коммунаре необходим 
ремонт или же другое помеще-
ние, на данный момент рассма-
триваются варианты перемеще-
ния почты в другое здание.

Банкомат в поселении отсут-
ствует. после попытки взлома 
банкомата осенью 2016 года 
он был изъят эксплуатирующей 
организацией для проведения 
экспертизы, и ввиду несоответ-
ствия ряду параметров было от-
казано в его установке.

Население обслуживают 16 
магазинов: продуктовые, про-
мышленные, хозяйственные. 
продукция, а её ассортимент 
большой, в магазинах не залё-
живается.

Налажено транспортное со-
общение, регулярно ходят авто-
бусы до Исетска, ялуторовска, 
Тюмени.

В водопроводной сети, в ко-
лодцах, в домашних скважинах 
вода не совсем соответствует 
нормам питьевой воды. Для по-
лучения чистой и качественной 
воды были установлены и ра-
ботают станции водоочистки в 
Коммунаре и в Кукушках.

Есть положительные 
примеры

основное производство на 
территории – сельскохозяй-
ственное.

На сегодняшний день в Комму-
наровском поселении этим ви-
дом деятельности занимаются 
ооо «Астра», ооо «Кукушкин-
ское», Ип Нечаева, Ип Дроздев, 
Ип осколков, Ип Мершиев.

Засеваются все посевные 
площади, а это 7291 га, нет за-
брошенных полей, хозяйства 
имеют хорошие производствен-
ные результаты. 

Животноводством занимается 
только ооо «Кукушкинское», в 
котором содержится 810 голов 
КРС, в том числе 200 коров. В 
текущем году планируются уве-
личение поголовья и ввод ещё 
одного корпуса фермы.

В сельском поселении зареги-
стрировано 745 личных подсоб-
ных хозяйства. В них содержится 
233 головы КРС, в том числе 73 
коровы, свинопоголовье – 596, 
коз и овец – 221, три лошади и 
4000 птиц.

летом 2016 года в Коммунаре 
открылась пекарня, но порабо-
тала она недолго: сославшись 
на сырость в помещении, арен-
даторы покинули посёлок.

На базе колбасного цеха откры-
лось и постепенно развивается 
новое предприятие по производ-
ству сосисок «Мит-Эталон».

Сети нужно менять
В 2015 году началась реор-

ганизация ЖКХ, сейчас Комму-
наровское поселение обслужи-
вает МУп ЖКХ «Заречье». На 
территории – три котельных, 
теплотрассы, водопровод. Сети 
водоснабжения старые, изно-
шены. Как сказал Д.В.Ионин, 
несмотря на удалённость экс-
плуатирующей организации, все 
ремонтные работы производи-
лись оперативно. осенью 2016 
года проведена замена участка 
центрального водопровода в 
Коммунаре на полипропилено-
вую трубу по улице ленина – от 
улицы Свободы до Тюменской, 
со временем водопровод будет 
заменяться по всему посёлку.

В зимний период содержанием 
дорог занимались ооо «Кукуш-
кинское» и ДРСУ. летним содер-
жанием – Исетское ДРСУ, им про-
ведён ямочный ремонт в объёме 
100 кв.м по ул.первомайской, а 
также ремонт дорожного покры-
тия улицы Северной в Кукушках. 
Своими силами асфальтовой 
крошкой засыпана часть ям на до-
рогах в Коммунаре и в Кукушках. 
Глава поселения поблагодарил 
за эту работу В.я.Митриковского, 
А.А.Коровина, В.В.Нуртдинова, 
А.В.осколкова.

газ будет
осенью прошлого года на-

чались работы по газификации 
посёлка Коммунар. В течение 
полутора месяцев бригада на-
вигаторщиков делала подзем-
ные проколы и провела уклад-
ку линейного трубопровода. В 
2017 году продолжатся работы 
по домовым подводам газовых 
стояков и внутридомовой обвяз-
ке. Составляются списки соб-
ственников жилья, а также нани-
мателей муниципального жилья 
льготной категории на получе-
ние субсидии для внутридомо-

вой обвязки. На данный момент 
документы подали 108 человек.

Решился вопрос с газифика-
цией дома № 29 по улице лени-
на – найден подрядчик, достиг-
нута договоренность.

Культура и спорт – 
на высоте

В структуру учреждений куль-
туры Коммунаровского сель-
ского поселения входят ком-
мунаровский Дом культуры, 
кукушкинский сельский клуб, 
коммунаровская и кукушкинская 
библиотеки.

К каждому празднику работни-
ки культуры, библиотек совмест-
но с советом ветеранов посе-
ления проводят насыщенные 
концертные программы. Всё 
больше ребятишек вовлекается 
в участие и в проведение раз-
личных мероприятий. Ни одно-
го дня не пустуют помещения в 
очагах культуры. 

В Коммунаре нет спортивно-
го комплекса, но спортзалы в 
школе и колледже не пустуют, 
работают спортивные секции, в 
колледже есть хороший трена-
жёрный зал.

Спортивные команды сельско-
го поселения под руководством 
опытного методиста по спорту 
А.В.Зырянова принимают актив-
ное участие во всех спортивных 
мероприятиях района и посе-
ления. На областном уровне 
хорошо выступили мужчины в 
соревнованиях по мини-лапте. 
Неплохих результатов добива-
ются девушки-баскетболистки 
под руководством тренера 
А.В.Афонечкина. Активно рабо-
тает и занимает призовые места 
на различных турнирах районно-
го и областного уровня шахмат-
ный кружок под руководством 
п.М.Кучкульдиновой.

Не рвите цветы
проблема благоустройства – 

это не только финансы, но и че-
ловеческий фактор. 

В прошлом году в Комму-
наровском поселении прово-
дились такие работы, как спи-
ливание аварийных деревьев, 
приобретение рассады цветов, 
которая была высажена в клум-
бы в парке и возле памятника, 
полив, прополка цветов. Но, как 
отметил глава поселения, ком-
мунаровцы – народ романтич-
ный, любят дарить букеты, вот 
только цветы для них рвут на 
клумбах. 

На территории сельского 
поселения к 9 Мая были от-
ремонтированы и покрашены 
памятники павшим в Великой 
отечественной войне, памятник 
жертвам восстания 1921 года, 
находящийся в деревне Кукуш-
ки. В этом заслуга Владимира 
Васильевича Шеляпина. 

В 2016 году был отсыпан 
шлаком и асфальтовой крош-
кой подъезд к свалке. За эту 
работу Д.В.Ионин выразил бла-
годарность е.В.Максименко, 
В.я.Митриковскому. Буртовкой 
мусора на свалке в течение года 
занимались А.А.Сысоев и Исет-
ское ДРСУ.

– Забота о чистоте и красоте 
вокруг – дело каждого из нас, – 
сказал Дмитрий Витальевич. – 
Необходимо соблюдать чистоту 
и порядок на всей территории 
поселения: не бросать мусор, па-
кеты, бутылки, не засорять лесо-
полосы. Не все ещё прониклись 
пониманием того, что никто за 
нас наводить порядок не будет и 
что всё делать нужно самим.

Перспективы есть
И.о. начальника отдела об-

разования о.А.Солобоева по-
благодарила за хорошую ра-
боту педагогический коллектив 
школ, отметила, что внеуроч-
ной деятельностью охваче-
ны сто процентов учеников, 
которые принимают активное 
участие и в спорте, и в научно-
исследовательской деятель-
ности. А вот детский сад, как и 
во многих других поселениях, 
посещают не все воспитан-
ники, а всего 65 процентов от 
среднесписочной численности. 
В связи с этим была проведена 
оптимизация и сейчас созданы 
три группы.

– Уважаемые родители, во-
дите своих детей в детский сад, 
пусть они получают дошколь-
ное образование, – обратилась 
к коммунаровцам ольга Алек-
сеевна.

Р.А.Макаров, заместитель гла-
вы района, рассказал жителям 
поселения о двух перспектив-
ных направлениях – газифика-
ции и улучшении качества водо-
проводной воды.

На территории Коммунаров-
ского поселения – две водоза-
борные скважины. Там будут 
установлены приборы учёта, 
территорию огородят. есть план 
продолжить работу и заменить 
устаревшие чугунные трубы на 
полипропиленовые. 

В течение года планируется 
отремонтировать шесть муни-
ципальных квартир. попадает 
в программу капремонта дом          
№ 14 по улице Свободы, там бу-
дет заменена электропроводка.

Как уже отмечалось выше, в 
Коммунаре в прошлом году на-
чались работы по газификации. 
В 2017-м они будут продолжены.

Дороги – проблема давняя. 
Жители посёлка просят решить 
вопрос с дорогой, ведущей на-
прямую на трассу Шадринск – 
ялуторовск, по которой ездили 
раньше. На этот вопрос ответил 
глава района Н.В.Теньковский:

– В твёрдом покрытии делать 
её не будем, но прогрейдируем.

Бывший глава Коммунаров-
ского сельского поселения 
А.п.Вешкурцев задал вопрос о 
содержании пожарной машины, 
денег на это не выделяется. 

– А ведь она нас часто выру-
чала, – заметил Александр пав-
лович.

– На сегодняшний день че-
тыре пожарных поста переда-
ны муниципалитету, – ответил 
Н.В.Теньковский. – Думаю, мы 
найдём средства и для вашего 
транспорта.

Спрашивали коммунаровцы 
и о работе областной больницы 
№ 13, сетуя на нехватку врачей 
и сложность попадания на при-
ём. Разъяснения были даны и по 
этому поводу, и по обеспечению 
лекарственными препаратами 
определённых категорий граж-
дан, и по перелицензированию 
местной амбулатории.

Заместитель главы района 
В.М.Кичигин напомнил, что не-
обходимо платить по договорам 
соцнайма. На сегодняшний день 
в Коммунаре около шестидеся-
ти муниципальных жилых поме-
щений, а задолженность – около 
трёхсот тысяч рублей.

Как отметил в своём докладе 
Д.В.Ионин, каждому нужно сде-
лать немного хорошего, внести 
свой вклад в развитие поселе-
ния, и тогда всем станет жить 
лучше и комфортнее.

о.БеШенЦева
Фото автора

Жить можно по-разному
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мы – молодые
Ученице 10 класса коммуна-
ровской школы грете Сибен 
не занимать настойчивости 
и силы воли: ведь учиться 
только на одни пятёрки 
не так-то легко. Поставив 
перед собой цель окончить 
школу с золотой медалью, 
девушка всё делает, чтобы 
осуществить её.

оНА сама признаётся, что 
были периоды, когда в дневнике 
проскакивали и другие оценки, 
кроме «отлично», но сейчас это 
редкость.

Наверное, тесно сотрудничая 
с учителем химии и биологии 
Татьяной Моисеевной Дерновой 
во время написания различных 
исследовательских работ, на-
блюдая за работой педагога, 
Грета постепенно влюбилась в 
предмет. Участвуя в олимпиадах 
по биологии, занимая призовые 
места на районном уровне, де-
вушка сделала выбор будущей 
профессии.

– я собираюсь поступать в 
Тюменский медицинский уни-
верситет, – рассказывает она, 
– хочу быть или педиатром, или 
терапевтом. 

С начальной школы Грета 
участвует в различных научно-
практических конференциях и 
конкурсах юных исследовате-
лей: «Тюменский край – жемчу-
жина Сибири», «Сохраним нашу 
Землю голубой и зелёной», «Шаг 
в будущее» и других. Гордится 
она и своей победой в межрегио-
нальной профильной олимпиаде 
школьников «Менделеев». 

очень запомнилось Грете ис-
следование питьевой воды в по-
сёлке.

– Мы с Татьяной Моисеевной 
проверяли воду в школе, в неко-
торых колонках в посёлке. Ана-
лизировали, что-то выпаривали 
и выяснили много интересного 
для себя, – улыбается девушка.

ещё один памятный Грете 

доклад и процесс его созда-
ния – «Учительское сердце, ну 
с чем его сравнить», написан-
ный в 2012 году для научно-
практической конференции 
«Шаг в будущее» о родной ба-
бушке Эмилии егоровне Сибен, 
более тридцати лет препода-
вавшей в коммунаровской шко-
ле немецкий язык.

– У неё ещё учился мой папа, 
её родной сын. Мне много при-
шлось пообщаться с бывшими 
учениками бабушки, все они 
говорят, что всегда очень её лю-
били, что она была к ним добра, 
– рассказывает Грета. – Эта ра-
бота заняла второе место.

по словам девушки, победа 
не состоялась бы без помо-
щи учителя химии и биологии 
Т.М.Дерновой.

В семье Грета не единствен-
ная отличница: она рассказыва-
ет, что её родители тоже хорошо 
учились, а старшая сестра Настя 
окончила школу с золотой меда-
лью, младший брат третьеклас-
сник Георгий учится практически 
на одни пятёрки. 

отличная успеваемость вовсе 
не означает, что девушка занята 
только учёбой. У неё ещё остаёт-
ся время на рукоделие, а также 
на добрые дела в составе школь-
ного волонтёрского отряда.

е.кисловская
Фото е.Байбулатовой

Хорошая привычка

В редакцию газеты «Заря» 
часто обращаются с прось-
бами поблагодарить кого-то 
или рассказать о ком-то со 
страниц районки. 

В ЭТоТ раз к нам обратились 
бывшие ученики юртовской шко-
лы с тем, чтобы попросить про-
щения у своей первой учитель-
ницы за оторванные заплатки у 
её валенок и поздравить с на-
ступающим юбилеем.

– Учились в юртовской на-
чальной школе русские, тата-
ры и казахи из лесного аула. 
Наша первая учительница не 
вынесла трудностей и сбежа-
ла. Сложно было учить читать 
и писать детей, которые и гово-
рить по-русски не умели. Руки 
у нас всегда были в чернилах, 
пёрышки ломали, воротнички 
и бантики торчком, даже пла-
точков носовых не было, нос 
рукавом утирали. То опоздаем, 
то урок сорвём, то на перемене 
всё разгромим, – рассказывают 
Халиса Алиева и людмила Сы-
солятина.

после первой учительницы 
приехала вторая – Нина Васи-
льевна цирятьева.

– её мы полюбили всем 
сердцем. И ничего, что у неё 
всего-то и было, что платье 
да костюм и валенки в заплат-
ках. Зато длинная коса, милая 
улыбка и добрая душа. Всему 
она нас научила – петь, танце-
вать, быть аккуратными, даже 
язык татарский выучила, что-
бы лучше объяснять. Не руга-
ла нас, не наказывала, только 
обижалась и плакала не раз. 

Мы хотим попросить прощения 
за то, что оторвали заплатки у 
её валенок, вреда в этом мы не 
видели, так шутили.

помнят женщины и то, как по-
сле этого учительница посмея-
лась вместе со всеми... 

Нина Васильевна Тубаева из 
Коммунара и есть та учительни-
ца с длинной косой.

– Да уж... помню. С первых 
уроков я полюбила своих учени-
ков, особенно маленьких второ-
классников.

Широко открыв глаза, они 
ловили каждое слово, но мало 
что понимали, это выяснилось 
после первой же контрольной. 
Ведь родной-то язык у них – та-
тарский...

– Увидев мои слёзы, уборщи-
ца Мачинур-апа Шакирзянова 
потихоньку выдворила меня из 
класса и по-свойски объяснила 
моим ученикам новый матери-
ал, – вспоминает женщина.

Впоследствии не раз приходи-
лось прибегать к такому методу 
подачи материала, результаты 
не заставили себя ждать – дети 
учились хорошо, старались 
очень. однажды домой было 
задано выучить стихотворение. 
Учительница спрашивает – дети 
отвечают.

– И вот выходит Исмагиль 
Сафаргалиев и молчит. Спра-
шиваю: учил? отвечает: учил! 
Так рассказывай. А он, мол, я 
первую букву забыл. Называю 
первую букву – и мальчик рас-
сказывает всё стихотворение 
без запинки! Вот как их было не 
любить, моих учеников?

Где бы после этого ни труди-
лась Нина Васильевна, а эта 
первая школа всегда в памяти.

– Ребятишки мне охапками 
первые цветы приносили – не-
забудки, подснежники. А один из 
учеников, Салим, приносил за-
колки своей сестры, подходил к 
столу и говорил: «На!». потом я 
отдавала их ей, а она смеялась 
и говорила, что потеряла эти за-
колки, – вспоминает Нина Васи-
льевна.

помнит такой случай. Жила 
она сначала в Сунгуровой у 
одной бабушки, так как работала 
со второй смены, в сунгуровскую 
дом-лавку не успевала. пошла 
как-то после уроков в юртовский 
магазин, хлеб привезли поздно, 
очередь далеко, но девушка ре-
шила достоять.

– Когда подошла моя очередь 
и я попросила полбулки хлеба 
(раньше, если живёшь один, 
полагалось полбуханки), мне 

продавец ответила, что своим 
хлеба не хватает. 

Вышла Нина Васильевна из 
очереди молча, слёзы и обида 
душили. Дорога полем шла.

– Вдруг меня догнала девушка 
и сунула мне в руки целую бул-
ку мягкого душистого хлеба. я 
было деньги доставать стала, а 
она отнекивается, мол, не надо 
ничего и убежала. 

Это была Зелиха Алиева, ко-
торая потом Нину Васильевну 
позвала жить к себе, пока та ра-
ботала.

после этого у Нины Васильев-
ны была ещё не одна школа: 
трудилась в Шорохово, затем 
в Коммунаре. пять лет была 
директором школы, присвоено 
звание старшего учителя, от-
личника народного просвеще-
ния РСФСР, ветерана труда. её 
трудовой стаж составляет 40 
лет. Но всегда с любовью вспо-
минает ту, свою первую школу. 

Скоро Нина Васильевна от-
метит 70-летний юбилей, и её 
бывшие ученики поздравляют 
любимую учительницу с этой 
значимой датой, желают ей 
крепкого здоровья и никогда не 
унывать! 

е.БайБулатова
Фото автора

Практически во всех школах 
нашего района действуют 
волонтёрские отряды. И как 
бы ни ругали молодёжь, 
подростки стараются прине-
сти пользу односельчанам, 
всем, кто нуждается в по-
мощи. для них это не только 
способ самореализации, но 
и в некотором роде школа 
жизни, где каждый определя-
ет для себя, что же такое «хо-
рошо», а что такое «плохо».

ВолоНТёРСКИй отряд 
«ооН» из коммунаровской шко-
лы состоит из активных, пози-
тивных и целеустремлённых ре-
бят, они точно знают, чего хотят 
от жизни, идут в ногу со време-
нем и всегда стараются прийти 
на помощь. Это Анастасия Вайз-
бек, Алёна Баркалова, Вячеслав 
литвин, Илья Тарков, евгений 
Ионин, Ирина перунова, евге-
ния и людмила Костоломовы, 
павел Вешкурцев,  Анастасия 
Тупицына, Алексей Браун, лю-
бовь Шибистая, Владислав Бу-
сыгин и Юлия Дмитриева.

Волонтёрская деятельность 
этих ребят насыщенна и разно-
образна. В этом году они прове-
ли много мероприятий – обще-
школьное «Суд на вредными 
привычками», акцию против 
СпИДа «Красная ленточка», 
беседы о здоровом питании и о 
нравственном здоровье.

– Добро нужно не только про-
пагандировать, его нужно де-
лать, хотя зла и не станет в мире 
меньше, но добрыми поступками 
мы можем смягчить его, – фило-
софски заметил Женя Ионин.

– Нравственность тоже нуж-
но воспитывать как в себе, так 
и в окружающих. Быть нрав-
ственным – значит быть спра-

ведливым, в наше время таким 
качеством обладают немногие. 
Нужно быть ответственным, 
милосердным, – считает Настя 
Вайзбек.

– Да, без милосердия нель-
зя. Это добро, помощь, терпи-
мость, неравнодушие. Думаю, 
что милосердием всё-таки об-
ладает большая часть людей, и 
это уже хорошо, – говорит Ира 
перунова.

Недавно ребята провели для 
начального звена мероприятие 
«Безопасный Интернет – де-
тям».

– Думаем, что беседы и встре-
чи на подобные темы необходи-
мы: лучше предостеречь кого-то, 
чем потом пожинать плоды без-
грамотного потребления вредо-
носной информации, – уверены 
волонтёры.

Ребята считают, что родители 
в большей мере ответственны 
за своих детей, поэтому мамам 
и папам следует как можно чаще 
интересоваться не только дела-
ми своего ребёнка, но и следить 
за его виртуальной жизнью, 
знать, чем занимается дитя в 

соцсетях, с кем общается, в ка-
ких группах состоит.

– Вообще здесь не должно 
быть равнодушных. если внима-
тельнее относиться к друзьям, 
товарищам и просто знакомым, 
можно избежать тех страшных 
вещей, о которых говорят по 
телевизору и пишут в газетах, – 
говорит Илья Тарков.

Кроме того, ребята – посто-
янные участники районных кон-
курсов и квестов «Наше время», 
«Наш выбор – здоровье!». На 
недавнем танцевальном мара-
фоне «Стартинейджер» комму-
наровцы стали победителями! 
Этот успех, как они сами призна-
лись, стоил им больших трудов.

– В этом году отряд пополнился 
новыми добровольцами – учени-
ками седьмого и восьмого клас-
сов. «ооН» активно участвует в 
работе совета старшеклассников 
и во всех школьных мероприя-
тиях. Сейчас ребята готовятся 
к конкурсу «премьера-2017», – 
рассказала руководитель отряда 
Марина павловна Зырянова.

е.ромина
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«И пусть валенки в заплатках,
зато душа добрая!»

Равнодушным 
здесь не место
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память
поЧеМУ же так непредска-

зуема жизнь?! А нечаянная беда 
всегда больно бьёт по сердцу. 
Да ещё как бьёт…

В воскресенье трагически, в 
ДТп, оборвалась жизнь евгения 
Владимировича Коновалова, 
главного зоотехника ооо «Эвика-
Агро». А это боль не только для 
коллектива сельхозпредприятия, 
но и для всего района тяжёлая 
утрата. Ведь «Эвика-Агро» – ре-
зультативная сельхозгордость, 
экономическая твердыня приисе-
тья, это центр рабочего содруже-
ства с ямалом. А в становлении, 
развитии, укреплении и сегод-
няшней его успешной деятельно-
сти весом вклад евгения Влади-
мировича.

– он – главный зоотехник, зна-
ющий дело специалист – здесь с 
первых дней становления сель-
хозпредприятия, готовился ещё 
и к приёмке скота. первых коров 
принимал – тридцать три нетели 
прибыли в 2009 году из Слова-
кии. Внедрялись его технологии 
получения высокопродуктивного 
поголовья. он постоянно искал 
новинки. передовой опыт всег-
да у нас изучался, внедрялся. 
А ведь производственные наши 
будни – сложное дело, и надо 
всё успеть, ни о чём не забыть… 
он был надёжным специали-
стом. И теоретиком знающим, и 
практиком умелым. У нас три с 
половиной тысячи голов скота, 
из них 1650 коров. объёмное 
производство. И он его отлично 
знал. евгений Владимирович 
любил эту работу, со временем 
никогда не считался: надо – 
значит надо. отзывчивым был, 
добрым, любил жизнь, умел ра-
доваться. А сколько у него име-
лось планов, задумок! На взлё-
те профессиональном такая 
беда случилась. Наш евгений 
Владимирович – это штучный 
экземпляр классного специали-
ста! Надёжный. Был… И потеря 
очень тяжела, – говорит Сергей 
Михайлович Кривич, гендирек-
тор «Эвика-Агро».

евгений Владимирович – вы-
пускник Тюменской сельхозака-
демии. Защитил кандидатскую. 
Стажировку проходил в Голлан-
дии. Была мечта – набраться 
опыта и действовать. И крепли 
эти действия. Так крепли, что не 
только вся область, но и Москва 
знала об исетском сельхозпред-
приятии. Здесь недавно прове-
дён Всероссийский конкурс на 
лучшего по профессии среди 
операторов по искусственно-
му осеменению крупного ро-
гатого скота. Здесь проведён 
конкурс мастеров машинного 
доения среди сельхозпредприя-
тий Тюменской области и УФо. 
И победителем стала доярка 
из «Эвика-Агро», рабочим на-
ставником которой был евгений 
Владимирович.

В книге, где есть фотоинфор-
мация об этих конкурсах, на 
одном из снимков – евгений 
Владимирович после вручения 
ему награды рядом с губерна-
тором области В.В.якушевым и 
представителем министерства 
сельского хозяйства.

– ежедневная забота о деле, 
беспокойство – это было в его 
характере. Умел спросить, ска-
зать, убедить. Умел и понять. он 
был всем нам дорогим челове-
ком, – говорит пётр Григорьевич 
Собко, главный агроном.

В производственном цехе 
рабочие заботы. Здесь и вет-
врач Александр Владимирович 
оленьков. Вот что он сказал:

– я считаю, что наш евгений 
Владимирович был специали-
стом номер один в Тюменской 
области. он знал и любил своё 
дело. Тяжела потеря. его уважа-
ли в коллективе, он знал всех по 
имени-отчеству. Было и понима-
ние, и внимание.

Было! А ведь это дорогого сто-
ит. Анатолий леонидович Кома-
ровский, зоотехник, добавил:

– евгений Владимирович был 
требовательным, но умел и по-
мочь, и подсказать, выслушать, 
войти в положение. Специалист, 
конечно, отличный. я не мог 
поверить в то, что такая беда 
случилась, пока не увидел… Но 
хоть и увидел, не хочу верить. 
Не могу.

Наталья петровна попова, 
главный бухгалтер, сказала так:

– очень больно нам в эти дни. 
Тяжела утрата. Беспокойным он 
был, заботливым и… весёлым, 
добрым.

Да, не было в нём началь-
ственной важности. 

лидия Николаевна Собко, спе-
циалист по учёту, подтвердила:

– Не было. Со всеми рабочи-
ми, житейскими проблемами мы 
обращались к нему. он как папа 
был для нас.

А папе всего-то 38 лет было. 
В апреле исполнилось бы 39, 
но…

Как он любил семью, жену. Не 
улыбнётся теперь своим доч-
кам… Не порадуется весной 
зелёным нарядом берёзок, кото-
рых так много неподалёку…

Будет жить он в памяти тех, 
кто рядом с ним трудился. И 
в историю ооо «Эвика-Агро» 
вписано его имя, ведь евгений 
Владимирович был у истоков, 
у основания крепкого СХп. 
Был… Горько. обидно. Ну по-
чему уходят такие нужные жиз-
ни, делу, семье люди? Светлая 
ему память.

…А в вестибюле офиса на 
столике портрет евгения Влади-
мировича Коновалова. И тёмная 
траурная лента… Горит свеча… 
пусть живёт память!

н.терентьева

он был надёжным

7 марта супруги Анна Ива-
новна и Виталий Михайло-
вич Марковы из Рассвета 
отметят бриллиантовую 
свадьбу. 

о СВоИХ родителях расска-
зывают дети.

«Их, конечно, многие знают. 
Но вы не знаете их как больших 
романтиков, до сих пор любя-
щих друг друга. 

они не должны были бы быть 
вместе. Судите сами: мама – из 
крепкой зажиточной семьи, папа 
– из семьи бедняков, мама – из 
старообрядческой семьи, папа 
– из православной, папин отец 
(первый председатель сельско-
го совета) раскулачивал деда 
мамы. она жила в селе, а он по-
сле ремесленного работал в Тю-
мени на судостроительном заво-
де и после армии вернулся туда. 
Но встреча двух романтиков, 
двух влюблённых молодых лю-
дей преодолела эти преграды, и 
они решили пожениться. 7 марта 
1957 года сыграли свадьбу. 

поженившись, они решили 
разбить не огород, а сад с цве-
тами. Вечерами после работы 
корчевали кусты акации, сире-
ни, тополя и на освободившееся 
место садили цветы. 

потом вдвоём решили пере-
строить старый отцовский дом. 
Мы уже были большими, ходили 

в детский сад, но и у нас были 
обязанности: собрать щепу, 
конопатить щели мхом. Конеч-
но, родственники помогли, но 
основное они делали вдвоём и 
всегда помогали друг другу.

На работе они тоже были 
романтиками и трудились с 
огоньком. Мама, работавшая в 
старом детском саду, располо-
женном в разных зданиях, с по-
дачи председателя колхоза кон-
тролировала постройку нового 
двухэтажного детского сада, а 
потом с нуля оснащала его всем 
оборудованием и мебелью и на-
брала новый коллектив. Детский 
сад отличался своей белизной, 
простором, и здесь снова при-

сутствуют цветы, которые ра-
стут на клумбах. 

папа, вернувшись в деревню, 
стал работать комбайнером. Вна-
чале на прицепном комбайне, 
затем – на самоходных. он всег-
да восхищался картиной, когда 
комбайны, собравшись на одном 
поле, убирают хлеба. В работе 
папа достиг лучших результатов, 
он награждён орденом, медаля-
ми ВДНХ, юбилейной медалью, 
был лучшим комбайнером Тю-
менской области. любовь к кра-
соте родной природы он пере-
дал и нам, детям. Старший сын 
Владимир служил более 15 лет 
на Чукотке, сын Геннадий более 
20 лет проработал на Севере, 

но оба вернулись на родину и 
не забывают родное село. Дочь 
Светлана сразу после института 
вернулась в Рассвет.

Романтика их не оставляла 
все годы, они любили путе-
шествовать на машине по Тю-
менской области: Тюмень, То-
больск, Заводоуковск, ярково. 
ездили в Свердловск, в Кунгур, 
Миасс, Шадринск, Курган, пе-
тропавловск. летали в Москву, 
ленинград. Также они активно 
принимали участие в колхозных 
праздниках: проводы зимы, Но-
вый год, Масленица...

любовь к прекрасному они со-
хранили и после того, как вышли 
на пенсию. по-прежнему разво-
дят цветы: более ста разновид-
ностей многолетних цветов, 
более десяти кустов георгинов, 
120 сортов гладиолусов. папа 
любит плодовые деревья: ябло-
ни восьми сортов, вишня, слива, 
алыча, груша, смородина, кры-
жовник, калина, красная черё-
муха, ирга, малина и т.д. Всё это 
выращивается у нас, в Сибири, 
и не на продажу, а так, чтобы 
любоваться и чтобы люди виде-
ли эту красоту и приобщались 
к ней. поэтому они участвуют в 
свои 80 лет в заседаниях район-
ного клуба «Садогор». Букеты 
мамы до сих пор занимают при-
зовые места на празднике цве-
тов как в селе, так и в районе.

Зимой они также приобщены 
к прекрасному. Мама вышивает 

крестиком картины, их уже бо-
лее 200. Неоднократно картины 
выставлялись как в исетском 
музее, так и в соседних городах 
– ялуторовске, Заводоуковске, 
Тюмени. папа тоже занимается 
народным промыслом: плетёт 
корзины из тальника. Корзинки 
пользуются спросом по всему 
району.

Вот так с романтикой и любо-
вью они вдвоём и прожили вме-
сте многие годы. Семья из двух 
человек выросла вначале до пя-
терых. А теперь уже и у внуков 
свои семьи. У наших родителей 
шесть правнуков. 

61 годовщину принято назы-
вать Богатой свадьбой. пусть и 
дальше жизнь родителей будет 
богатой на любовь, романтику и 
красоту.
Мама, папа, с годовщиной!
Сам Господь вас повенчал.
папа, лучший ты мужчина.
Мамочка, ты идеал!
Ваша пара всем на диво,
Не заметить вас нельзя.
Удивительно красива
Гармоничная семья!
поздравляем вас, родные!
Вам желаем долгих лет.
проживите, дорогие,
Вы всю жизнь свою без бед!

семья марковых».
Коллектив редакции газеты 

«Заря» присоединяется к по-
здравлению. Уважаемые Анна 
Ивановна и Виталий Михайло-
вич, долгих лет вам! 

Романтика их не покидает
нам пиШут

С ранних лет испытывала 
лишения и гонения Маре-
мия Анастасьевна Бусыре-
ва из Бобылево.

СеМьЮ бабушки Ульяны Ва-
сильевны раскулачили и выгна-
ли из родного дома, мама умер-
ла, когда Маремии шёл второй 
год, а старшему брату было поч-
ти пять.

– Нам втроём приходилось 
скитаться по соседям, ночевать 
в уголке на лавочке, – рассказы-
вает женщина. – Часто по ночам 
бабушку находили и допрашива-
ли, знает ли она, где её муж на-
ходится.

Немного погодя Ульяне Васи-
льевне удалось устроиться на 
работу техничкой в школу, где 
им предоставили небольшую 
комнатку для проживания. после 
того, как бабушки не стало, на её 
место заступила Маремия, где и 
проработала до самой пенсии. 

С будущим мужем Иваном 
егоровичем Маремия жила по 
соседству. однако свели их друг 
с другом счастливый случай и 
неграмотность его мамы.

– Когда он ушёл служить в Со-
ветскую Армию, его мама часто 
прибегала ко мне со словами: 
«Мия, надо Иванку письмо напи-
сать». я же читала ей и его от-
веты, – рассказывает Маремия 
Анастасьевна.

Со службы в армии Ивана 
егоровича сразу отправили на 
фронт. Вернулся участник Вели-
кой отечественной войны домой 
в 1946 году с боевыми награда-
ми. На следующий год Иван и 
Мия сыграли свадьбу. Какое-то 
время молодые пожили с ро-
дителями главы семейства, а 
позже своими силами постави-
ли небольшой домик, в котором 
прожили вместе 61 год.

– Иван егорович слыл хоро-
шим гармонистом, очень любил 
париться в бане, был физически 

сильным человеком и прожил 93 
года, – так о нём отзываются в 
селе. 

С мужем Маремия Анаста-
сьевна вырастили десять детей. 
Двадцать внуков, девятнадцать 
правнуков и два праправнука 
помнят о бабушке, навещают 
её, заботятся о ней.

– Сколько помню себя, она не 
сидела без дела, – рассказывает 
младшая дочь Нина Ивановна, – 
управится по хозяйству – садится 
прясть или вязать. Самое вкусное 
воспоминание из детства – её ка-
пустные пироги, а наши дети, её 
внуки, очень любили, когда она 
им по утрам пекла заваруху. ещё 
внукам нравилась пенка с топлё-
ного молока. У мамы всегда всё 
было вкуснее.

Недавно Маремия Анаста-
сьевна отметила свой 90-летний 
юбилей. Бобылевские школьни-
ки прочитали для неё добрые 
стихи, представители сельского 
совета ветеранов исполнили за-
душевные песни. приехали по-
здравить и вручить цветы, а так-
же передать поздравительное 
письмо юбилярше от президента 
РФ В.В.путина представители 
районного совета ветеранов, от-
дела социальной защиты и пен-
сионного фонда.

е.кисловская
Фото автора

У мамы 
всё вкуснее

наШи юБиляры


